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l Los Productores Unidos del Sur anunciaron la 
pérdida del 100 por ciento en la cosecha de maíz y un 
85 por ciento en la de sorgo en más de la mitad de los 
municipios; acusan abandono del gobierno.

l Los efectos de esta crisis se resentirán el próximo año, 
advierten; “2024 será extremadamente difícil para el estado 
por la falta de alimento”. La situación plantea un desafío 
significativo para la seguridad alimentaria y la economía en 
el estado.

CLARA VIVIANA MEZA / P 7

Perdidas las cosechas 
de maíz y sorgo en 20 
municipios

El sector agrícola de Morelos, devastado: productores

O Jojutla anunció la realización del Moto Fest Teques 2023, uno de los eventos más destacados a nivel internacional en el mundo del 
motociclismo, que se llevará a cabo el próximo 16 de diciembre en la Arena Teques. / ANGÉLICA ESTRADA / P9 / Foto: Redes Sociales

Confirman el Moto Fest Teques 2023

SEPRAC sí 
cumple con 
requisitos para 
activar el C4

Fallece octava 
interna en penal 
femenil de 
Coatlán del Río
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l La Secretaria de Protección y 
Auxilio Ciudadano de Cuernavaca 
(SEPRAC), confirmó que desde 
2021 acreditó los exámenes de 
control y confianza ante el Centro 
Nacional de Inteligencia y que el 
C4 de la capital del estado se 
estableció con la guía de la 
Dirección de Informática y Mejora 
Regulatoria. “En Cuernavaca no 
está cometiendo ninguna 
ilegalidad”, asegura.

l Trascendió el que podría ser el 
octavo suicidio en lo que va del año 
entre las internas Centro Federal de 
Readaptación Social No. 16 en 
Coatlán del Río. La cadena de 
supuestos suicidios se inició en 
julio.

Opinión:  Hugo Carbajal Aguilar  / P4    José Martínez Cruz y Marco Aurelio Palma 
Apodaca  / P4    Oralba Castillo Nájera  / P5    Davo Valdés de la Campa  / P5

Francisco León Mazón  / P8    Jorge León Schiaffino Pérez  / P11

DESDE EL 
CAMPUS  UAEM

La terna de candidatas se 
reúne con la asamblea del 

STAUAEM

l Las integrantes de la terna a la 
rectoría se reunieron con el 
Sindicato de Trabajadores 
Administrativos de la Universidad 
(STAUAEM) para exponer sus 
planes de trabajo y responder 
cuestionamientos.

ALFA PEÑALOZA / P 10
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Q El arroz, además de la caña, es uno de los principales sustentos que dis-
tinguen y representan a la zona sur, dándole a ésta una proyección nacional 
e internacional. En Morelos, la siembra de este cereal es planta por planta y 
su cultivo puede tardar de 95 hasta 250 días desde la siembra a la cosecha.

En el estado se produce el “arroz Morelos”, el cual cuenta con denominación 
de origen desde el año 2012 y es considerado como uno de los de mejor cali-
dad.

Blanco, rojo, a la mexicana, con frijoles, en tacos, en aguas, con leche, solo o 
acompañado el arroz siempre está presente en la mesa de los morelenses 
por su gran valor nutricional y excepcional versatilidad.

Fotos: Marco Barberi.
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En el desastre del campo en Morelos, no toda la culpa es de la sequía
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En Morelos estamos tan acostumbrados a 
los gritos y sombrerazos y a los escánda-
los que frecuentemente no llevan a nada 

y que terminan como empezaron sin que nada 
cambie, que solemos perder de vista las cosas más 
importantes, algunas de las cuales terminarán por 
impactarnos a todos de una u otra manera.

Ayer asistió a la Cámara de Diputados el encar-
gado de despacho de la Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario (Sedagro) y reclamó que en el actual 
ejercicio fiscal solamente se hayan destinado 100 
millones de pesos para el sector agropecuario; tal 
cantidad, dijo, representa una limitación signifi-
cativa para abordar las necesidades del campo, 
entre las que se incluye al apoyo a contingencias 
como sequías. "Para abordar las consecuencias 
de la sequía en nuestro estado, solo contamos con 
un fondo de seis millones de pesos. Esta suma se 
revela insuficiente para atender a los más de 20 
municipios donde las cosechas se perdieron casi 
por completo”.

A la sede del Legislativo acudieron también 
miembros de la organización Productores Uni-
dos del Sur, quienes nos informaron que ya daban 
por perdida casi en su totalidad su producción de 
maíz y, de sorgo, si acaso, podrían salvar un 15 por 
ciento; por falta de agua también se han afectado 

sus siembras de cacahuate, jamaica y frijol, entre 
otros productos. Los campesinos vaticinaron un 
2024 con grandes dificultades para nuestro estado 
por la falta de productos locales, “puede que aho-
rita no se vea así, pero es probable que el próximo 
año sea extremadamente difícil para el estado”. Y 
asistieron no para respaldar los dichos de nadie 
-de hecho reclamaron que el gobierno estatal haya 
hecho oídos sordos a sus peticiones de ayuda- sino 
para señalar un problema que debería atenderse 
de manera urgente.

Por locales y fuereños, Morelos siempre ha 
sido considerado como un vergel en donde casi 
cualquier cosa se puede producir gracias a un ex-
cepcional clima, tierras ricas y abundante agua. 
La madre naturaleza parece coincidir con eso y 
lo confirma el INEGI en su Censo Agropecuario 
2022 -que se presentó hace unos meses- pues, a 
pesar de ser una de las entidades más pequeñas a 
nivel nacional, Morelos ocupa el cuarto lugar na-
cional de superficie con uso de suelo de vocación 
agropecuaria.

La superficie total en Morelos es de 487 mil 890 
hectáreas, de ellas casi todas (420 mil 333) son 
área rural y, a su vez, poco más del 55 por ciento 
de las áreas rurales tiene vocación agropecuaria. 
¿Por qué entonces, se ha dejado languidecer de 

manera tan deplorable el que debería ser el prin-
cipal productor de la riqueza en el estado?

El INEGI también nos puede orientar en eso: 
además del envejecimiento de los campesinos 
(el 29.1 por ciento tiene 65 años o más) las ge-
neraciones más jóvenes han preferido buscar 
opciones más rentables para ganarse la vida. 
Adicionalmente, están los principales problemas 
que enfrenta el campesinado morelense, en or-
den de importancia: los altos costos de insumos 
y servicios; la baja de los precios o disminución 
de las ventas a causa de la pandemia; factores 
climáticos y la inseguridad. 

Desde luego, hay otros factores como un exce-
sivo intermediarismo, dificultades de traslado y 
almacenaje de la producción, falta de claridad en 
cuanto a la propiedad de los terrenos que ocupan, 
invasiones de tierra y varias más, en la mayoría de 
las cuales podría intervenir la autoridad y empezar 
a solucionarlos con programas de gobierno. 

No toda la culpa la tiene la sequía, pero las so-
luciones difícilmente se van a encontrar si todo se 
limita a la pugna por el control del presupuesto 
entre los Poderes y a mantener una política agro-
pecuaria asistencialista, en lugar de ayudar a los 
campesinos a solucionar los problemas de fondo.
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DEL HUACAL...•  MIGUEL ÁNGEL

Q El Ceferseso 
No. 16. Foto: 
Redes Sociales

SEPRAC 
cumple con 
requisitos 
para activar 
el C4

Fallece octava interna en penal 
femenil de Coatlán del Río

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Alicia Vázquez Luna, la Secreta-
ria de Protección y Auxilio Ciudada-
no de Cuernavaca (SEPRAC), con-
firmó que desde el 27 de diciembre 
de 2021 acreditó los exámenes de 
control y confianza ante el Centro 
Nacional de Inteligencia, respalda-
dos por el Centro de Evaluación y 
Control de Confianza del Estado de 
Morelos.

En una conferencia de prensa, 
Vázquez Luna explicó que en octu-
bre de 2021, el presidente municipal 
José Luis Urióstegui Salgado soli-
citó al C3 de la Fiscalía General del 
Estado una evaluación, que debido 
a su perfil fue remitida al Centro 
Nacional de Inteligencia. Superó 
los exámenes y, al asumir el cargo 
el 1 de enero de 2022, cumplió con 
este requisito fundamental para su 
puesto. La documentación se en-
cuentra archivada en las áreas de 
Recursos Humanos de la Secretaría 
de Administración, la Secretaría del 
Ayuntamiento y la SEPRAC. Afir-
mó que ha cumplido con todos los 
requisitos en cumplimiento con las 
normas. 

Asimismo, Vázquez Luna señaló 
que para mejorar las condiciones 
de la policía municipal, se ha imple-
mentado un sistema de radiocomu-
nicación bajo la guía del director de 

Informática y Mejora Regulatoria.
La jefa de policía enfatizó la ne-

cesidad de revisar la radiocomuni-
cación y las cámaras de videovigi-
lancia, institucionales y ciudadanas, 
que deben ser inspeccionadas por 
el Centro Nacional de Informa-
ción, que ha estado supervisando 
los avances en la materia, aunque 
aún no ha concluido el proceso de 
instalación.

Vázquez Luna comentó que, por 
instrucción del alcalde José Luis 
Urióstegui, han solicitado al Secre-
tariado Ejecutivo del Sistema Na-
cional de Seguridad Pública (SNSP) 
que realice una visita al C4 para ga-
rantizar su correcto funcionamien-
to. Otros municipios en el país han 
tenido éxito con sistemas tecnológi-
cos similares, lo que ha mejorado la 
capacidad de respuesta de la policía 
y la seguridad de la ciudad.

En cuanto al número de emergen-
cias 777 312 1274, Vázquez Luna 
aclaró que ya existía cuando asu-
mieron la SEPRAC, y es similar en 
otros seis municipios del estado. Es-
to está en cumplimiento de lo esta-
blecido en la Constitución Política, 
que otorga a los Ayuntamientos la 
facultad y responsabilidad de llevar 
a cabo tareas de seguridad pública 
con el respaldo de la tecnología.

La SEPRAC compartió informa-
ción con la Comisión Estatal de Se-
guridad Pública (CES), incluyendo 

HUGO BARBERI RICO

Una mujer más, la octava, y en un 
lapso menor de cuatro meses, murió 
dentro de las instalaciones del Cen-
tro Federal de Readaptación Social 
(Cefereso) de la comunidad de Mi-
chapa, municipio de Coatlan del Río.

Según información extraoficial, 
las internas del penal descubrieron 
la muerte de otra de sus compañe-
ras, identificada como Miriam de la 
Cruz, alrededor de las 14:00 horas 
del pasado miércoles.

Como se recordará, a finales el 
25 de julio se dio el primer caso en 
2023 de un supuesto suicidio en el 
interior del Cefereso 16, en menos 
de 15 días, se dio una segunda muer-
te, según información extraoficial, 
la mujer interna fue localizada en 
el interior de su celda, suspendida 
y supuestamente sus compañeras y 
guardias trataron de auxiliarla pero 

fue demasiado tarde, ya no contaba 
con signos vitales.

Las muertes de internas continua-
ron y para septiembre se reportó el 
quinto fallecimiento, una mujer 
identificada como Claudia, de 44 
años de edad y quién, al igual que 
las anteriores, se dijo que se suicidó.

En julio, agosto, septiembre, oc-
tubre y ahora en este mes se han 
registrado las muertes de personas 
que purgan una condena o están en 
proceso, encarceladas en dicho Ce-
fereso y no se ha dado a conocer un 
parte oficial en el que haya un escla-
recimiento de los hechos.

Cuatro personas fallecen en incendio 
en Ciudad Chapultepec, Cuernavaca
ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

En la madrugada de este miér-
coles, cuatro personas perdieron 
la vida en un incendio que se de-
sató en una vivienda ubicada en 
la colonia Ciudad Chapultepec, 
en Cuernavaca.

Según el reporte de la Secreta-
ría de Protección y Auxilio Ciuda-
dano de Cuernavaca (Seprac), el 
siniestro ocurrió alrededor de las 

4:00 horas, en los andadores 105 
y 107 de la mencionada colonia.

Testigos informaron que ob-
servaron a una persona llamada 
Alfredo, quien presentaba que-
maduras, y fue trasladado a la 
clínica 01 del Instituto Mexica-
no del Seguro Social (IMSS) en la 
capital de Morelos, donde falleció 
horas después.

Entre las víctimas se encontra-
ban tres mujeres, incluyendo a 
una menor de edad, quienes que-

daron atrapadas en medio de las 
llamas.

En el lugar del incidente, acu-
dieron equipos de Protección Ci-
vil y el cuerpo de Bomberos de 
los municipios de Cuernavaca y 
Jiutepec para atender la emer-
gencia.

Hasta el momento, las causas 
del incendio son desconocidas, y 
las autoridades han iniciado in-
vestigaciones para esclarecer lo 
sucedido.

Segurichats y Comvives, para brin-
dar una atención oportuna a la po-
blación de Cuernavaca. El número 
de emergencia local está en proceso 
de validación por el SNSP.

Vázquez Luna subrayó que Cuer-
navaca no está cometiendo ninguna 
ilegalidad, sino que está superando 
las deficiencias heredadas de ad-
ministraciones anteriores. Se han 
centrado en fortalecer las labores 
preventivas y en dignificar y prepa-
rar a los miembros de la policía.

Cuando recibieron la corpora-
ción, recordó, había 150 elementos 
preventivos que no habían aprobado 
sus exámenes de control y confianza 
por diversas razones, como el sobre-
peso y algunas enfermedades. Es-
tos casos están siendo revisados de 
manera constante, y se han enviado 
57 expedientes con evaluaciones vi-
gentes y resultados aprobatorios a 
la Comisión Estatal de Seguridad 
Pública. Estos expedientes se han 
remitido a la SEDENA para autori-

zar la emisión de licencias colectivas 
para estos elementos.

La SEPRAC está pendiente de los 
resultados que el Centro de Acredi-
tación y Evaluación les proporciona 
gradualmente para regularizar a 
los policías, manteniendo a la CES 
informada de las altas y bajas de 
los elementos para mantener los 
registros actualizados. También 
informan sobre las acciones que 
han tomado para poner fin a este 
retraso.



JOSÉ MARTÍNEZ CRUZ Y MARCO AURELIO 
PALMA APODACA

Históricamente los derechos humanos se 
han conquistado mediante la lucha de 
los pueblos. Hoy estamos viviendo una 

crisis humanitaria que se expresa en múltiples 
formas, lugares y modalidades, que contravienen 
los principios fundamentales de la dignidad hu-
mana. Así como se conquistan, se pueden perder 
los derechos, cuando los poderes establecidos 
ven en riesgo sus ganancias o su dominio sobre 
pueblos y comunidades, por lo que no dudan en 
imponer su voluntad mediante la fuerza de las 
armas, de la violencia y los métodos más brutales 
y genocidas. Lo mismo en Gaza, donde se arran-
ca sin piedad la vida a más de 10 mil personas 
en unos cuantos días, que en Guerrero donde 
pierden sus viviendas miles de personas que son 
arrojadas a la calle y al desamparo, observamos 
como los que padecen más son quienes menos 
recursos tienen y se benefician los privilegiados 
del sistema capitalista. Todos nacemos con los 
mismos derechos, dice la Declaración Universal 
de Derechos Humanos, y la realidad se obstina en 
demostrar lo contrario, cuando vemos como se 
pisotea y humilla a las personas cuando se ejerce 
el poder arbitrariamente. También vemos co-
mo se levantan las voces de protesta por todos 
lados reclamando sus derechos y denunciando 
las atrocidades que se cometen. Hay una dispu-
ta que se extiende por todos los campos, legal, 
jurídica, social, política, económica y ética, en 
donde estamos obligados a definirnos y asumir 
el compromiso que nos corresponde.

Por ello es por lo que consideramos funda-
mental la participación activa y organizada de 
los diferentes sectores sociales en lucha. No hay 
lucha perdida más que la que se abandona. Pero 
se requiere sumar voluntades y unir fuerzas para 
alcanzar los objetivos de transformar la realidad. 
Por ello, saludamos y nos sumamos a las miles 
de firmas que se han reunido para exigir la rup-

tura de relaciones diplomáticas de México con 
el actual régimen sionista y de ultraderecha de 
Israel, como lo señalan en un documento pro-
movido por quienes participaron en la marcha 
del 4 de noviembre en la Ciudad de México, que 
dice: “¡ALTO AL GENOCIDIO DEL PUEBLO 
PALESTINO! México debe romper relaciones con 
Israel. Durante las últimas semanas el mundo es 
testigo de un genocidio en tiempo real contra el 
pueblo palestino. Diariamente se confirma la cla-
ra violación del Estado de Israel a los derechos 
humanos establecidos en convenciones y en el de-
recho internacional. Hoy pretende reducir Gaza a 
cenizas y escombros, sin descartar el uso de armas 
nucleares, cada día se suman evidencias de crí-
menes de guerra y de lesa humanidad cometidos 
por el ejército de ocupación del estado de Israel.

Ataques a la población civil, desplazamiento 
forzado interno (con fronteras cerradas), inhu-
manos cortes de servicios básicos (agua, luz, 
combustible, medicinas, etc.) así como nuevas 
cifras de heridos y muertes de hombres, mujeres 
y niños que no hacen sino crecer, y que se suman 
a las miles de víctimas palestinas durante tantos 
años de ininterrumpida ocupación y sistemático 
despojo. Nada justifica este nivel de violencia y el 
terrorismo de estado contra un pueblo desarma-

do e inocente. México no puede guardar silencio 
ni soslayar hechos de semejante atrocidad.

La política de no intervención y respeto a la 
autodeterminación de los pueblos no es sinóni-
mo de silencio ante un genocidio de largo plazo 
y crímenes de guerra contra la población civil 
palestina. Por el contrario, la política exterior 
de nuestro país siempre ha sido solidaria con los 
pueblos del mundo, tomando partido cuando 
así ha sido necesario y no guardando silencio 
contra la injusticia. México debe hacer honor a 
su bien ganado prestigio en política internacio-
nal, ubicándose una vez más del lado correcto 
de la historia, y sumarse a la condena de otros 
países hermanos latinoamericanos como Boli-
via, Colombia, Chile y Brasil. Si las más de 10 mil 
muertes no son suficientes, ¿cuántas más hay que 
esperar para que nuestro país se posicione con 
toda claridad y energía?

Quienes firmamos esta carta, seguros de que 
reflejamos el sentimiento de cientos de miles de 
mexicanos y mexicanas, pedimos hoy al presi-
dente Andrés Manuel López Obrador y a la Se-
cretaría de Relaciones Exteriores que rompan 
de manera inmediata toda relación diplomática 
y comercial con el estado de Israel hasta que cese 

el fuego, los ataques contra civiles, se permita a 
la población refugiada el retorno a sus tierras, se 
reconstruyan las zonas devastadas, y se garantice 
la existencia de Palestina como un estado libre y 
soberano, tal y como lo señalan múltiples e his-
tóricas resoluciones de la Asamblea General de 
la Organización de las Naciones Unidas. ¡Cese al 
fuego, Alto al genocidio! ¡Por el Derecho a Existir 
de una Palestina Libre!”

Gaza hoy está en el centro del conflicto inter-
nacional entre las potencias imperialistas y los 
pueblos del mundo que luchan por su liberación. 
Por ello es que el choque de posiciones políticas 
e ideológicas se expresa lo mismo en las calles y 
plazas que en los grandes foros multilaterales 
de la ONU, en donde se han levantado voces se-
ñalando que Gaza es ya un gigantesco panteón 
de niños y niñas, como lo señaló el propio Secre-
tario General. Los datos, con toda su crudeza, 
muestran la gravedad, pero también indican que 
puede ser mucho peor si no se detiene este ge-
nocidio. Apenas hace unos días la cifra de 8,720 
asesinados y más de 22 mil heridos en Gaza y 
Cisjordania, hoy supera los 11 mil y 30 mil. De los 
3,648 niños y niñas asesinados hasta la semana 
pasada, hoy supera los 4 mil. Son 1,950 desapare-
cidos y 4,600 mujeres embarazadas en riesgo por 
cirugías sin anestesia. 15% de los casi un millón 
de desplazados padecen alguna discapacidad. 132 
han sido asesinados del personal de salud y 35 
periodistas al igual que 70 compañeros del per-
sonal de la Oficina para Refugiados de la ONU. 
Escuelas devastadas igual que los hospitales y 
bombardeadas las caravanas de ambulancias. 
¿Hasta dónde se va a llegar con la banalización 
de la crueldad y la violencia de las tropas israelíes 
del gobierno de Netanyahu?

Ningún esfuerzo será menor para detener es-
te genocidio que se desarrolla a la vista de todo 
mundo en tiempo real. Asumir la lucha hoy por 
los derechos que nos están siendo arrebatados 
por quienes tienen el poder en el mundo. Es un 
compromiso de vida.

LOS DERECHOS SE CONQUISTAN MEDIANTE LA LUCHA

HUGO CARBAJAL AGUILAR

Alguna vez hicimos una reflexión sobre 
las consecuencias culturales que pro-
voca un sistema de mercado útil sólo 

para acumular dinero. Porque no solo se ciñe 
a la abundancia de la miseria y a la genera-
ción de riqueza para unos cuantos, sino que 
sus nefastos brazos alcanzan consecuencias 
que afectan gravemente la forma de pensar 
y de actuar, de relacionarse con los otros, de 
medir el mundo como mercancía, de hacer 
de la vida sólo oportunidad de enriquecerse. 
Así, sin más.

Todo se empapa de esta actitud. Tarde o 
temprano afirman que es normal, que así de-
bería de ser, que no hay de otra. Las institu-
ciones así se estructuran. Las secretarías, los 
órganos de administración, los hospitales, las 
escuelas, los partidos…

Hasta los partidos de oposición sufren esa 
enfermedad en tanto que ya no se ocupan de 
rescatar sus principales objetivos con los que 
se organizaron, se forjaron y crearon. Ahora 
se trata únicamente de estar en la palestra, 
de ocupar raciones de poder, de compartir el 
presupuesto público, de enriquecerse desca-
radamente y hacerse pasar como un ejemplar 
personaje digno de encomio y admiración.

Este es el fenómeno de la Sicilianización 
de México, no sólo de Italia como lo afirmó 

Jenaro Villamil: “Yo entiendo por siciliani-
zación de Italia y del mundo una pérdida 
progresiva del valor de las ideas, ante el 
surgimiento arrollador de los intereses 
particulares… Ha habido una caída del es-
píritu público, mientras que antes, incluso 
si las cosas ya eran así, había la esperanza 
de que las cosas pudieran no ser así. Aho-
ra esta esperanza ya no existe”. 

Este sistema de mercado, este Neolibe-
ralismo actual es algo más que un término 
económico. Sus consecuencias en todos los 
órdenes se han hecho patentes. Tres genera-
ciones han crecido bajo este modelo y mani-
fiestan en sus actitudes complejos diversos: 
Individualismo atroz, competitividad, ais-
lamiento total, falta de solidaridad con el 
prójimo, ausencia de lazos afectivos entre 
vecinos o parientes, búsqueda del bienestar 
personal a cualquier costo… 

No es gratuita la incorporación de tan-
tos jóvenes a las bandas del crimen, de la 
delincuencia. Jóvenes estupidizados, alie-
nados, que obedecen a ciegas a quienes les 
ordenan disparar indiscriminadamente. Nos 
afligen en demasía las absurdas muertes de 
los migrantes, muertes en masa que revelan 
la crueldad sin límites de estos desalmados; 
muertes inútiles de jóvenes que se cruza-
ron en el camino de los sicarios; muertes 
espantosas que desconsuelan y angustian a 
familias enteras. No es ya una simple lucha 
por la supervivencia. Si los sicarios no son 

capaces de identificar a sus enemigos, si 
a todo aquel que busca un empleo lo ven 
como objeto y oportunidad de ganancia, 
si no han podido llegar a sentir un ápice de 
conmiseración por gente tan o más pobre 
que ellos, francamente no tienen salida, ni 
perdón… Es el padecimiento de un atroz 
grado de deshumanización.

Modelo económico con consecuencias 
inhumanas. El otro es visto como objeto, 
ocasión de ganancia o de disfrute, como 
medio para mis propios fines. No es más 
mi prójimo-próximo, no es alguien, es al-
go distante (de mis intereses personales) y 
cercano (a mis objetivos materiales y mone-
tarios). Lo he cosificado sin percatarme de 
mi propia cosificación, de mi enajenación y 
de mi extravío pues me considero dueño y 
señor de su destino y de su vida.

El Mercado genera y configura un con-
flicto político-cultural-ideológico.

De todas las instituciones, las de los 
partidos políticos causan cada vez más 
desconfianza entre la ciudadanía. Quieren 
dar la idea de que son partidos fuertes, ho-
mogéneos, cerrados en sí mismos, pero se 
muestran sumamente temerosos de con-
tar con conciencias excesivamente críticas 
y autocríticas. Lo importante para ellos es 
la unidad y la disciplina interna más allá 
de la relación que debería generar con la 
ciudadanía. Sus candidatos –una vez en sus 

respectivos cargos- se preocupan más de 
rendir cuentas ante su facción que de aten-
der demandas ciudadanas.

El PRI y el PRD, aliados con el PAN, acé-
rrimo defensor de la invasión extranjera, 
han demostrado que nunca se han hecho 
eco de las voluntades populares ni de la 
formación política de sus “militantes”. Son 
aparato domesticados cuyos miembros, 
sin formación ni compromiso, solo obede-
cen. Son ahora “partidos” cuya dimensión 
histórica ha quedado reducida a un simple 
trámite electoral. ¿Su objetivo? Continuar 
en la comodidad pequeñoburguesa.

Emir Sader afirma: “La burocratiza-
ción conduce a la despolitización que es 
el mejor servicio que se puede prestar 
a la derecha, sustrayendo espacios crí-
ticos a la lucha de ideas para volcarlos 
simplemente a la mantención de cargos 
y de sueldos (¡!)”.

Paulatinamente, sin prisa, pero sin pausa 
se van diluyendo -en la inercia colectiva, con 
la complacencia de la recalcitrante derecha- 
los principios que les dieron origen. Lásti-
ma… Bien podríamos, mujeres y hombres 
libres, reivindicar la Política como patrimo-
nio de toda la sociedad. 

…Y subordinarla a la Ética.

LA DESOLACIÓN INTERIOR DEL PRIANPRD
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ORALBA CASTILLO NÁJERA

ajo el volcán” a casi sesenta años de 
su primera traducción al español 
por el maestro Raúl Ortiz Ortiz, 

es nuevamente traducido por María Vinos, 
un trabajo que realizó durante siete años. 
Conocedora de la obra de Lowry también 
tradujo “La mordida” y “Ultramarina”, que 
tendremos el gusto de leer en español a 
principios del año entrante. 

Para los lowrianos es un acontecimiento 
contar con las obras que Malcolm escribió 
sobre México: “Bajo el Volcán”, “Oscuro 
como la tumba donde yace mi amigo” y “La 
mordida” trilogía que enriquece la cultura 
mexicana de manera sorprendente.  La 
Fundación Malcolm Lowry cumplió XVII 
años de conmemorar al autor inglés, en 
2023 con la Caminata lowriana. 

Se dio cita en el Hotel Bajo el Volcán, 
donde permanece en pie la torre en la cual 
Malcolm redactó la famosa carta a Cape 
defendiendo puntos y comas de su novela. 
Carta que a los interesados en “Bajo el 
volcán” proporciona claves para acompañar 
la lectura de una obra barroca, como la 
definió el autor, llena de símbolos y signos 
que se descubren en reiteradas lecturas que 
merece la complejidad de “Bajo el volcán”; 

incluso en la mencionada carta Lowry 
afirma que, leyéndola cuatro veces, tal vez 
se logre comprender el tejido circular y 
fantástico de la novela. En la torre también 
recibió la aceptación de su obra.  

La torre se mantiene en buen estado 
gracias a la intervención de John Spencer 
admirador de “Bajo el volcán”, a la que 
considera una historia de amor potente. 

El grupo lowriano caminó del Hotel 
al Palacio de Cortés para contemplar 
los murales de Diego Rivera, tal como lo 
miraron Laurelle y el Cónsul saludando 
a Hugh e Yvonne que se encontraban 
recorriéndolo. En ese punto se leyó el 
párrafo correspondiente a la novela. En 
la caminata se gozó de las calaveras que 
engalanan las calles de Cuauhnáhuac listas 
a recibir a los muertos el dos de noviembre 
día en que trascurre la historia del Cónsul 
e Yvonne.  La siguiente visita fue a La 
Universal, que en tiempos de Lowry era 
cantina, hoy restaurante que se conserva tal 
cual el Cónsul solía visitarlo. A unos pasos 
se ubica lo que fue el Hotel Bella Vista, hoy 
convertido en pasaje de establecimientos 
comerciales, en este sitio se da el encuentro 
entre Yvonne y Geoffrey Fermín. Se visitó la 
ofrenda que el maestro Víctor Gochez realizó 
en el Cine Morelos, dedicada a Geoffrey e 

Yvonne. La ofrenda es interactiva, el camión 
rumbo a Tomalin y las calacas de ambos 
personajes tienen movimiento. 

Como cada año se visitó la tumba de 
los espejos en el cementerio La Leona, el 
sepulcro cuajado de espejos es recreada 
por Lowry en “Oscuro como la tumba en 
donde yace mi amigo”. Los promotores 
de Lowry sirvieron el primer mezcal para 
brindar y cantar la canción que recuerda 
los malos amores de Malcolm, “No vuelvo 
amar”. Óscar Menéndez sostiene: “A Lowry 
le fue mal en amores, su primera mujer lo 
abandonó y la segunda lo mató”. Así que “no 
vuelvo a amar jamás, jamás, jamás.”

Remató la caminata en el Pastis Bistró 
sirviendo excelente paella con la calidad del 
restaurante francés. Por la tarde se llevó a 
cabo la presentación de la nueva traducción 
de “Bajo el volcán”, de la cual se leyeron 
párrafos cumbres como la muerte de 
Yvonne contemplado las Pléyades mientras 
el caballo con el siete en la grupa cae sobre 
ella, al tiempo que el Cónsul se derrumba en 
la barranca afuera del Farolito. 

Dany Hurpin, Ángel Cuevas y la traductora 
María Vinos celebraron la nueva traducción 
de una obra compleja y vigente, al decir de 
Alberto Rebolledo, autor de varios libros 
sobre Lowry, causa adicción. “Bajo el 

volcán” continúa apasionando y es objeto 
de lecturas enriquecedoras. Con mezcal 
y amistad lowriana continuó la noche de 
muertos de 1938, año en que las ánimas de 
Yvonne y Geoffrey se encontraron, murieron 
y regresaron de entre los muertos para decir 
a los lowrianos ¡Salud!

CAMINATA LOWRIANA

DAVO VALDÉS DE LA CAMPA

n el libro Vida de María Sabina de 
Álvaro Estrada se narra que en el 
verano de 1969 una avioneta Cessna 

aterrizó en Oaxaca con una tripulación 
compuesta por Carlos Ávila Camacho, 
John Lennon, George Harrison y una 
antropóloga de nombre Brenda. Estos 
notables pasajeros venían con la intención 
de llegar a la sierra de Huautla para conocer 
a la célebre chamana María Sabina y probar 
los hongos alucinógenos. En Internet 
circulan versiones en las que se menciona 
que en lugar de George Harrison, venía 
Paul McCartney. Fuera de estas menciones, 
que poco a poco han construido una suerte 
de leyenda urbana, no hay absolutamente 
ningún registro (no existen fotografías, ni 
notas de prensa) de alguna visita a México 
por parte de The Beatles, ni como grupo ni 
como individuos, salvo un misterioso álbum 
que se grabó en homenaje al cuarteto de 
Liverpool. En dos de las biografías más 
fiables, John Lennon de Philip Norman y 
The Beatles: The Biography de Bob Spitz, 
no hay ninguna mención de México. En los 
textos que reúnen los testimonios de María 
Sabina, sólo se alude a que recibió en alguna 
ocasión a un extranjero rubio con su esposa 
asiática, y se especula que podría tratarse 
de Lennon y Yoko Onno.

Álvaro Estrada menciona que los 
miembros de The Beatles llegaron con 
María Sabina, quien cansada, les pidió 
que la visitaran al día siguiente. Como 
no quisieron esperar contactaron a otra 
chamana de nombre Josefina Terán, con 
quien finalmente llevaron a cabo el ritual. 
La leyenda dice que la experiencia perturbó 
de sobremanera a Lennon ya que durante el 
mal viaje recibió la revelación de su propia 
muerte. En las versiones sobre la presencia 
de McCartney se utiliza la prueba poética 
de que existe una referencia velada a María 
Sabina en la apertura de “Let It Be”: “When 
I find myself in times of trouble/Mother 
Mary comes to me”. En esta interpretación 

la Madre María no sería la Virgen, sino la 
chamana oaxaqueña. 

Después de sobrevivir al viaje, se dice que 
los integrantes de The Beatles, así como sus 
acompañantes, escucharon hablar sobre la 
leyenda del Popocatépetl y el Iztaccíhuatl, 
por lo que decidieron detenerse en el 
Estado de México y Puebla.

Aquí los elementos de la historia, que no 
sabemos si pertenecen a un hecho histórico 
o a un aspecto de ficción o de un mito 
generalizado por todo un pueblo, se diluyen 
hasta los límites surreales, siguiendo 
las declaraciones de Bretón y Dalí sobre 
nuestro país. Mientras se encontraban 
en el poblado de Tepetlixpa, con el fin de 
descansar y de comer algo para recargar 
energías, los músicos británicos fueron 
reconocidos y se les ofreció un festín de 
mole, pulque, nopales, entre otros platillos 
mexicanos, además de amenizar su estancia 
con música regional. 

Supuestamente el impacto de esta visita 
fue tal, que tiempo después, cuando The 
Beatles se separó como agrupación, se 
decidió conformar la Banda Plástica de 
Tepetlixpa, quienes bajo la dirección del 
maestro Andrés Ortiz grabaron un disco 
con 10 canciones de la banda inglesa 
interpretados con música de banda regional.

El disco lleva por nombre Adiós a los 
Beatles y compiló los temas “Ob-La-Di, Ob-
La-Da”; “I Want to Hold your Hand”, “Carry 
that Weight”, “Yesterday”, “Eleanor Rigby”, 
“Yellow Submarine”, “Hey Jude”, “Girl”, “I 
Should Have Known Better” y “A Hard´s 
Day 's Night”.

Se sabe muy poco sobre el álbum, que fue 
lanzado en una fecha no especificada por 
un sello discográfico desconocido llamado 
Caleidofon. Open Culture lo nombró entre 
las 15 peores versiones de las canciones 
de los Beatles. Pero en otro blog, Music 
for Maniacs, el escritor fue mucho más 
positivo al catalogarlo como una “locura de 
arte folclórico". [...] No hay ningún sonido 
más glorioso para los oídos hartos que 
esta banda de metales rural de México que 
pita versiones instrumentales frenéticas, 

desafinadas y altamente entusiastas de las 
canciones de los Beatles. Aún el temido 
“Ob-La-Di, Ob-La-Da’” suena excelente 
como tema de carnaval enloquecido”.

Todo lo anterior también puede 
observarse en el A 50 años del disco "Adiós 
a los Beatles" de la Banda Plástica de 
Tepetlixpa dirigido por David Rodríguez y 
Fernando Ramírez.

En el documental, Don Andrés Ortiz, 
director de la agrupación musical narra que 
en aquella época la agrupación del pueblo 
conformada por cerca de 15 instrumentos 
de viento, solían tocar música de salón, 
sones y danzones, pero que en 1971 la 
disquera Caleidofono, con la que ya había 
producido dos discos, le propusieron la 
grabación de un material compuesto por 10 

temas populares de los Beatles.
Quizá el documento más importante 

de este relato se encuentra en la propia 
contraportada del álbum. En la que el 
productor de la disquera Caleidefon y 
director del proyecto narra que después de 
las “experiencias misteriosas comparables 
sólo a las del lejano Tibet. [..] al escuchar 
[The Beatles] a la banda del pueblo 
interpretar números de ellos; al escuchar a 
la banda, no pudieron más y se les rodaron 
algunas lágrimas de emoción y expresaron 
su agradecimiento por las muestras de 
afecto recibidas”. Ya sea verdad o mentira, 
el disco todavía puede escucharse y se suma 
a las múltiples leyendas que componen 
el mito de The Beatles, pero con el toque 
mágico de la música folclórica de México.

“B

E

La Banda Plástica de Tepetlixpa 

O Imagen: Discogs

O Foto: Redes Sociales

ALGO COMO UNA FRUTA



Con el propósito de desalojar las 
aguas residuales generadas por el 
consumo doméstico de habitantes 
de la colonia Luis Donaldo Colo-
sio, el Gobierno de Jiutepec lleva 
a cabo la construcción de 248 me-
tros de drenaje sanitario en la calle 
Gran Alianza, entre las calles He-
berto Castillo y Diana Laura.

El edil Rafael Reyes, acompa-
ñado de regidoras y regidores del 
Ayuntamiento, así como de la presi-
denta de Consejo de Participación 
Social y vecinos del centro de po-
blación realizó un recorrido para 
supervisar los trabajos que forman 
parte del programa anual de obra 
pública 2023.

El presidente municipal compar-
tió con habitantes de la colonia que 
el Gobierno de Jiutepec invierte un 
millón 877 mil 583 pesos para la 
construcción del drenaje, recursos 
económicos provenientes del Fon-

do de Aportaciones para la Infraes-
tructura Social (FAIS) del presente 
ejercicio.

Entre los trabajos contemplados 
a realizarse en la construcción del 
drenaje está el trazo y nivelación, 
la demolición del pavimento, el 
suministro y colocación de 248 
metros de tubo de 12 pulgadas, 
la construcción de 45 descargas 
domiciliarias, la reparación de 22 
tomas domiciliarias y la reposición 
de pavimento.

A la supervisión de obra asistie-
ron: Asenet Albavera Ávila, Adrián 
García Sámano, Raúl Martínez Or-
tiz, Erick Raúl Maya Ortiz, Patricia 
Lizzete Ramírez Álvarez, Natalia 
Solís Cortez y Rosa Martha Villalo-
bos Virueta, así como Odilia Adame 
Sarabia, presidenta de Consejo de 
Participación Social de la colonia.

Redacción

Gracias a las políticas públicas 
implementadas en Jojutla y el res-
paldo de cuatro instancias de apoyo 
a las mujeres, hemos logrado una 
disminución del 12 por ciento en los 
índices de violencia familiar, infor-
mó el presidente municipal, Juan 
Ángel Flores Bustamante.

Además, es importante desta-
car que durante el año 2023, no 
se ha registrado un solo caso de 
feminicidio en Jojutla, gracias al 
fortalecimiento de la vigilancia, la 
atención a las mujeres, el uso de 
drones y la supervisión de cámaras 
de seguridad.

Estas mejoras se dieron a conocer 
durante la ceremonia de cierre del 
periodo 2023 del Programa para el 
Adelanto, Bienestar e Igualdad de 
las Mujeres (PROABIM) del Centro 
de Desarrollo para la Mujer (CDM) 

del Instituto de la Mujer para el Es-
tado de Morelos (IMM).

El evento tuvo lugar en la playa 
ejidal de Tequesquitengo y fue el 
escenario de la entrega de recono-
cimientos a quienes contribuyeron 
a estos logros.

Juan Ángel Flores resaltó la impor-
tancia de contar con cuatro instancias 
de apoyo para las mujeres no solo de 
Jojutla, sino de todo el estado: el Cen-
tro de Desarrollo de la Mujer (CDM), 
el Centro de Desarrollo Externo de 
la Mujer (CAEM), la Instancia de la 
Mujer y el Refugio de la Mujer.

Subrayó que el 58 por ciento de 
las mujeres atendidas provienen de 
Jojutla, mientras que el resto proce-
de de otros municipios y entidades.

Redacción

Gobierno de Jiutepec construye drenaje 
sanitario en la colonia Luis Donaldo Colosio

Jojutla reduce sus 
índices de violencia 
familiar en el 2023
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s El edil Rafael Reyes supervisó los trabajos que tendrá un costo de un millón 877 mil 583 pesos.
Foto: Ayuntamiento de Jiutepec.
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Morelos, devastado 
en materia agrícola

Más soluciones y menos 
confrontaciones pide IP a 
las autoridades

Recursos 
insuficientes 
para el agro: 
SEDAGRO

Q Los productores 
del sur del estado 
confirmaron que ya 
perdieron la 
totalidad de su 
cosecha de maíz y 
que rescatarán 
muy poco de la de 
sorgo. Foto: Redes 
Sociales

CLARA VIVIANA MEZA

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) rea-
lizó un llamado a los titulares del Ayuntamiento de 
Cuernavaca y de la Comisión Estatal de Seguridad 
(CES) para que dejen de lado sus confrontaciones 
políticas y se centren en la obtención de resultados 
en materia de seguridad tanto en Cuernavaca como 
en todo Morelos.

El presidente de la cámara empresarial, Antonio 
Sánchez Purón, sostiene que el alcalde José Luis 
Urióstegui Salgado y el almirante José Ortiz Guar-
neros deben trabajar de manera coordinada. Aunque 
la CES no esté integrada al Mando Coordinado, debe 
brindar apoyo a la policía municipal.

Sánchez Purón enfatizó la importancia de cumplir 

con todos los mecanismos y marcos legales, además 
de evitar confrontaciones, con el objetivo de bene-
ficiar tanto a la ciudadanía como a los empresarios 
que son afectados por la delincuencia.

El empresario lamentó que Cuernavaca se encuen-
tre entre los municipios con mayores índices delic-
tivos en la entidad y subrayó la necesidad de llegar 
a acuerdos para abordar esta problemática. Ortiz 
Guarneros, según Sánchez Purón, debe garantizar la 
seguridad en todo el territorio de Morelos y respetar 
las decisiones tomadas al interior de cada municipio, 
reconociendo el principio del federalismo.

El llamado del CCE busca enfocarse en encontrar 
soluciones en lugar de confrontaciones, con el obje-
tivo de beneficiar a la población en general y a los 
empresarios que son afectados por la delincuencia 
en la región.

ANGÉLICA ESTRADA

Omar Taboada, encargado de 
despacho de la Secretaría de 
Desarrollo Agropecuario (Se-
dagro), calificó como "insufi-
cientes" los recursos aprobados 
por los diputados para el sector 
agropecuario de Morelos en el 
año 2023.

Durante su comparecencia 
ante la Cámara de Diputados, el 
funcionario estatal destacó que 
la asignación de 100 millones de 
pesos para el presente ejercicio 
fiscal representa una limitación 
significativa para abordar las ne-
cesidades del campo, y citó como 
ejemplo la incapacidad de hacer 
frente a los daños causados por 
la sequía en Morelos.

"Para abordar las consecuen-
cias de la sequía en nuestro 
estado, solo contamos con un 
fondo de seis millones de pesos. 
Esta suma se revela insuficien-

te para atender a los más de 20 
municipios donde las cosechas 
se perdieron casi por completo. 
Estas situaciones nos obligan a 
recurrir al gobierno federal en 
busca de soluciones, en vista de 
las omisiones que se producen 
al aprobar los presupuestos", 
declaró.

La diputada Verónica Anrru-
bio, quien preside la Comisión de 
Desarrollo Agropecuario, señaló 
que la Sedagro no ha solicitado 
una ampliación presupuestal 
para abordar estos problemas.

Además, se comprometió a lle-
var a cabo un análisis exhaustivo 
con el objetivo de asignar más 
recursos al sector agrícola de 
Morelos, tal como lo han solici-
tado los agricultores.

En Morelos, la escasez de llu-
vias ha resultado en la pérdida 
de hasta un 85 por ciento de las 
cosechas de maíz y sorgo, en su 
mayoría.

CLARA VIVIANA MEZA

Los Productores Unidos del Sur 
afirmaron que Morelos se encuen-
tra en un estado de devastación 
en su sector agrícola. Según cifras 
alarmantes, reportan una pérdida 
del 100 por ciento en la cosecha 
de maíz y un 85 por ciento en la 
de sorgo, en más de la mitad de 
los municipios, sin que hasta el 
momento hayan recibido apoyo.

Eduardo Bahena, uno de los 
miembros del grupo, mencionó 
que alrededor de 20 municipios 
del estado han sufrido los estragos 

de esta situación, con un registro 
inicial de tres mil hectáreas afec-
tadas, que actualmente asciende 
a cinco mil.

Los cultivos más afectados in-
cluyen maíz, sorgo, cacahuate, 
calabaza, jamaica y frijol. A pe-
sar de haber solicitado ayuda al 
gobernador Cuauhtémoc Blanco 
Bravo, no han recibido respuesta 
hasta el momento.

“Somos más de mil productores 
afectados” aseguró Bahena y se-
ñaló que la sequía y la escasez de 
agua son parte de los problemas 
que agravan la situación. Con las 

presas llenas tan solo a la mitad, 
la situación es crítica aunque 
por el momento no se sienta así, 
advirtió, pero es probable que el 
próximo año sea extremadamente 
difícil para el estado, con la falta 
de alimentos y un posible aumen-
to en los precios de productos bá-
sicos como la carne y la tortilla. Va 
a ser algo muy muy devastador”, 
refirió.

Actualmente, la producción de 
maíz en Morelos se está perdien-
do, y la situación plantea un desa-
fío significativo para la seguridad 
alimentaria y la economía en el 
estado.



ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

A partir del próximo 15 de noviem-
bre la Secretaría de Desarrollo Sus-
tentable en Cuernavaca comenzará a 
imponer multas a las personas que no 
separen sus residuos sólidos.

Según el titular de esta depen-
dencia municipal, Omar Albavera 
Vázquez, se han emitido más de 250 
advertencias a ciudadanos que no han 
cumplido con la obligación de separar 
su basura.

"Hemos sido muy comprensivos 
al emitir advertencias verbales, pero 
lamentablemente la ciudadanía ha 

hecho caso omiso. Por esta razón, a 
partir de la segunda semana de no-
viembre, ya comenzaremos a aplicar 
multas", explicó.

Albavera Vázquez señaló que están 
evaluando la posibilidad de reforzar 
los operativos durante los tres tur-
nos de recolección de residuos en las 
colonias principales y el centro de 
Cuernavaca.

"El proceso implica que, si la pobla-
ción no cumple con las regulaciones, 
se llevarán ante el juez cívico y se les 
aplicarán sanciones económicas. No 
estamos buscando recaudar dinero a 
través de multas, sino concienciar a la 
población", agregó.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Los directivos del Mercado 
Adolfo López Mateos en Cuerna-
vaca anunciaron que, con el inicio 
de los trabajos de remodelación, 
alrededor de 50 locatarios serán 
reubicados de manera temporal.

La directora general de la nave 
comercial, Sara Bello Olmedo, ex-
plicó que se van a establecer 115 
locales provisionales en el primer 

andén para acomodar a los más de 
50 locatarios que se verán afecta-
dos por estas renovaciones.

"Afortunadamente, dado que 
el gobierno estatal ya ha comen-
zado los trabajos, estarán pro-
porcionando información por 
secciones sobre el progreso de 
la obra. La primera fase, que se 
refiere al andén número uno, 
ya ha comenzado y en ese lugar 
construiremos 115 locales de ma-
nera provisional".

Bello Olmedo señaló que una 
vez que el Gobierno del estado 
entregue los locales provisiona-
les, las autoridades municipales 
se encargarán únicamente de la 
logística para la instalación de los 
vendedores.

"Inicialmente son 50 locatarios, 
y a medida que avance la obra, 
determinaremos cuántos locales 
provisionales necesitan ser reubi-
cados, pero, obviamente, aún no te-
nemos una cifra exacta", concluyó.
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SALUD PARA TODOS
Enfermedad Pulmonar Obstructiva Crónica (EPOC)
FRANCISCO LEÓN MAZÓN*

La enfermedad pulmonar obstructiva crónica (EPOC) es la 
tercera causa de muerte en el mundo y en 2019, ocasionó 
más 3 millones de defunciones. Casi el 90 por ciento de las 

muertes por EPOC en menores de 70 años se producen en países 
de ingreso mediano y bajo. La EPOC es la séptima causa de mala 
salud en todo el mundo.

El tabaquismo representa más del 70 por ciento de los casos 
de EPOC en los países de ingreso alto. En los países de ingreso 
mediano y bajo, el tabaquismo representa el 30-40 por ciento de 
los casos, y la contaminación del aire en lugares cerrados es un 
importante factor de riesgo.

La enfermedad pulmonar obstructiva crónica (EPOC) es una 
enfermedad pulmonar común que reduce el flujo de aire y causa 
problemas respiratorios. A veces se denomina «enfisema» o «bron-
quitis crónica», de acuerdo al daño predominante en el sistema 
respiratorio

En las personas con EPOC, la mucosidad puede dañar u obstruir 
las vías respiratorias. Los síntomas son tos (con o sin flema), pro-
blemas para respirar, puede haber silbido en el pecho al respirar 
y fatiga.

Las causas más comunes son el tabaquismo y la contaminación 
del aire. Las personas con EPOC corren más riesgo de sufrir otros 
problemas de salud. La EPOC no se cura, pero puede mejorar si no 
se fuma ni se está expuesto a aire contaminado, vacunándose para 
evitar infecciones y con fármacos, oxígeno cuando es necesario y 
rehabilitación pulmonar.

Síntomas

Los síntomas más comunes de la EPOC son dificultad para res-
pirar, tos crónica (con o sin flema), puede haber silbido en el pe-

cho al respirar y sensación de cansancio. Las personas con EPOC 
también tienen un mayor riesgo de padecer otros problemas de 
salud, entre los que cabe destacar los siguientes:

• Infecciones respiratorias , como gripe o neumonía
• Cáncer de pulmón
• Enfermedades del corazón
• Debilidad en los músculos y osteoporosis
• Depresión y ansiedad.
• Parto prematuro.
• Disminución de peso del recién nacido.

Los síntomas habituales de la EPOC aparecen a partir de la 
mediana edad. A medida que se agrava la enfermedad, resulta más 
difícil realizar las actividades cotidianas habituales, a menudo a 
causa de la falta de aire. La enfermedad puede tener consecuencias 
económicas considerables debido a la limitación de la productivi-
dad en el trabajo y en el hogar y al costo del tratamiento médico. 
En ocasiones se utilizan los términos «enfisema» o «bronquitis 
crónica» para referirse a la EPOC. 

Causas

La EPOC evoluciona gradualmente, a menudo debido a varios 
factores de riesgo asociados, como son los siguientes:

• Exposición al tabaco por fumar o por exposición pasiva al 
humo ajeno.

• Exposición ocupacional a polvos, humos o sustancias químicas.
• Contaminación del aire en interiores: en los países de ingreso 

mediano y bajo con unos niveles elevados de exposición al humo, 
a menudo se utilizan biocombustibles (leña, estiércol, residuos de 
cultivos) o carbón vegetal para la cocina y la calefacción.

• Eventos en la vida fetal (embarazo) y los primeros años de vida, 
como el retraso del crecimiento intrauterino, la prematuridad y 
las infecciones respiratorias frecuentes o graves en la infancia, que 
impiden que los pulmones se desarrollen por completo.

• Asma en la infancia y déficit de una enzima llamada alfa-1 

antitripsina, una enfermedad congénita rara que puede provocar 
EPOC a una edad temprana.

La EPOC puede tratarse con medicamentos, oxígeno cuando 
es necesario y rehabilitación pulmonar. También hay otros tra-
tamientos:

• Comprimidos de corticoides y antibióticos, a fin de tratar las 
exacerbaciones.

• Oxígeno, en personas que han tenido EPOC de larga duración y 
su saturación de oxígeno es menor de 90 por ciento, (EPOC grave).

• La rehabilitación pulmonar enseña técnicas para mejorar 
la respiración y la capacidad de hacer ejercicio, al fortalecer los 
músculos respiratorios.

Algunos inhaladores dilatan (abren) las vías respiratorias y se 
pueden utilizar regularmente para prevenir o reducir los síntomas, 
y para aliviarlos durante las exacerbaciones agudas. En ocasiones, 
los inhaladores se complementan con corticosteroides para redu-
cir la inflamación de las vías respiratorias.

Introducir cambios en el estilo de vida puede ayudar a que los 
síntomas de la EPOC mejoren. Dejar de fumar o de vapear es lo 
principal. Incluso si lleva años fumando, dejar de hacerlo le va 
a ayudar. Evite el humo de cigarro ajeno o el que se produce en 
espacios cerrados al cocinar con biocombustibles, importante 
realizar actividad física. 

Protéjase de las infecciones pulmonares:

• Vacúnese contra la gripe (influenza) todos los años.
• Vacúnese contra la neumonía.
• Reciba las vacunas recomendadas contra la COVID-19 y ase-

gúrese de que se le aplican los refuerzos recientes.

*Médico Especialista en Medicina Familiar y Director 
de la Unidad de Medicina Familiar No. 23 en CIVAC 

francisco.mazon@imss.gob.mx  

Anuncian multas 
para quienes no 
separen la basura

Por remodelación, reubicarán a 
50 locatarios del mercado Adolfo 
López Mateos

http://lajornadamorelos.mx
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Juan Ángel Flores 
espera decisiones 
en Morena para su 
futuro político

Morelos será la Sede del 
Moto Fest Teques 2023

ANGÉLICA ESTRADA

El presidente municipal de Jojut
la, Juan Ángel Flores Bustamante, 
afirmó que aguardará las definicio
nes dentro del partido Movimiento 
de Regeneración Nacional (More
na) antes de tomar decisiones so
bre su futuro político.

Expresando confianza en su 
trabajo y liderazgo, Flores Bus
tamante no excluye ninguna op
ción de participación activa en las 
elecciones de 2024. "Buscaremos 
espacios donde nuestro proyecto 
y experiencia contribuyan al bien
estar de Morelos. No se trata solo 

de mi proyecto personal, sino de los 
lugares donde podamos aportar y 
colaborar", destacó.

Sin embargo, el edil admitió no 
tener decisiones políticas claras 
en este momento, lo que lo lleva 
a considerar la búsqueda de otros 
espacios e incluso la posibilidad de 
unirse a otras fuerzas políticas que 
le permitan participar. Además, no 
rechazó la idea de sumarse al equi
po de trabajo de la candidata o can
didato de Morena para el gobierno 
de Morelos, enfatizando su enfoque 
en la unidad y su disposición para 
contribuir desde diversos ámbitos.

Cabe mencionar que Juan Ángel 
Flores Bustamante fue uno de los 

aspirantes a la candidatura del par
tido oficialista para la gubernatura 
local, pero no logró avanzar en la 
contienda debido a la falta de apoyo 
de los comités locales. Desde en
tonces, se han generado especula
ciones sobre su posible renuncia a 
Morena e incluso se ha mencionado 
como candidato del Frente Amplio 
por Morelos (FAM), aunque esta 
última versión fue desmentida por 
el propio alcalde.

Es importante destacar que el 
próximo viernes 10 de noviembre, 
la dirigencia nacional de Morena 
dará a conocer a los candidatos 
para las gubernaturas en nueve 
estados del país.

ANGÉLICA ESTRADA

El presidente municipal de Joju
tla, Juan Ángel Flores Bustamante, 
en colaboración con empresarios, 
anunció la realización del Moto Fest 
Teques 2023, uno de los eventos más 
destacados a nivel internacional en 
el mundo del motociclismo, que se 
llevará a cabo el próximo 16 de di
ciembre.

Este evento se realizará en la Are
na Teques, comenzando a las 9:00 
horas, y ofrecerá una variedad de 
actividades, incluyendo acrobacias 
realizadas por pilotos nacionales e 
internacionales, homenajes a icó
nicas bandas de rock como Kiss, 
arrancones de 1/4 de milla, rodadas 
y mucho más.

El alcalde de Jojutla destacó la im
portancia de eventos como este, que 
generan una significativa derrama 
económica en la región y atraen visi
tantes de distintos estados y países.

"En los últimos años, Jojutla se ha 
convertido en sede de eventos cultu
rales, deportivos y musicales de gran 
relevancia, lo que se traduce en un 
aumento económico, crecimiento y 
reconocimiento para nuevas inver
siones. Estamos encantados de ser 
la sede de la segunda edición del Mo
to Fest Teques 2023", declaró.

Uno de los pilotos participantes, 
Esteban Sánchez, adelantó que ofre
cerán un espectáculo emocionante 
para el entretenimiento de todas 
las familias. Realizarán acrobacias 
de rampa a rampa, volando a una 
distancia de aproximadamente 20 
metros. Además, destacó que habrá 
una exhibición de moto de nieve, lo 
que promete ser uno de los atracti
vos de esta edición.

En cuanto a la seguridad, Flores 

Bustamante aseguró que estará ga
rantizada para todos los asistentes, 
ya que se llevará a cabo un operativo 
especial en colaboración con la Co
misión Estatal de Seguridad (CES) 
y la Guardia Nacional (GN).

Francisco Mora, fundador y orga
nizador del evento, extendió una in
vitación a la comunidad motociclis
ta y a los amantes de las motos, así 
como a las familias en general, para 
asistir al Moto Fest Teques 2023.

CARTELERA



El Coordinador Nacional del Par-
tido Encuentro Solidario, Hugo Eric 
Flores, y los 16 comités estatales con 
registro del PES,  además de los 32 co-
mités organizadores de este instituto 
político se manifestaron abiertamen-
te por la candidatura de la Senadora 
Sasil de León por el estado de Chiapas.

El dirigente del PES reconoció 
a Sasil de León como una persona 
generosa y trabajadora que hace un 
gran papel como legisladora.

"Además de cumplir con todo el 
perfil profesional, cumple sobre to-

do, el perfil moral que se necesita 
para ser gobernadora del Estado ya 
que cuenta con una gran experiencia 
legislativa como diputada local, dipu-
tada federal y ahora como senadora 
de la República", detalló.

Sasil de León ha tenido distintos car-
gos en el gobierno estatal de Chiapas, y 
es fundadora del PES Chiapas siendo 
parte de uno de los cuadros más rele-
vantes en esta organización política.

Los que conforman el PES dan su 
total respaldo porque, afirman, va a 
ser la mejor gobernadora del Estado.

"Sasil será la primera mujer gober-
nadora en 200 años de vida indepen-
diente del estado de Chiapas", agregó.

Los dirigentes, representantes 
populares y cuadros del PES, partido 
político que obtuvo casi un millón y 
medio de votos en sus tres pasadas 
participaciones electorales, dan un 
total respaldo a la Senadora De León, 
coordinadora también de nuestra 
bancada en el Senado de la República, 
por lo que la Senadora Sasil de León 
es la mejor candidata. 

Redacción

ALFA ADILENE PEÑALOZA LORENZO*

Ahora que el Consejo Universitario aprobó la terna de 
candidatas, éstas se encuentran actualmente en cam-
paña compareciendo ante las diversas organizaciones 

que conforman la comunidad UAEM, y las tensiones comien-
zan a hacerse evidentes.

El pasado 7 de noviembre, las candidatas a la rectoría se 
presentaron ante el Sindicato de Trabajadores Administrativos 
de la universidad (STAUAEM) en una reunión a puerta cerrada. 
La prensa no tuvo acceso a la asamblea, pero desde el campus 
de la UAEM, te traemos información que recolectamos a través 
de algunas entrevistas y preguntas realizadas en el exterior.

La dinámica de la comparecencia se basó en que las candi-
datas se presentaron en orden alfabético y recibieron quince 
minutos para exponer sus planes de trabajo ante el gremio. 
Después, se efectuó una sesión de preguntas y respuestas en 
la que las candidatas abordaron las inquietudes de los tra-
bajadores. La mayoría de las interrogantes se centraron en 
cuestiones como el aumento de los salarios para equiparar 
el salario mínimo, la reducción de los años de servicio para 
acceder a la jubilación, qué propuestas tenían para atender 
las denuncias de las trabajadoras en casos de acoso u hostiga-
miento sexual, además del respeto al contrato colectivo, entre 
otros aspectos. Mientras cada candidata tenía su turno, las 
demás aguardaban afuera.

Una vez que todas las candidatas hicieron su presentación, 
la asamblea dedicó un espacio para coordinarse y determinar 

la metodología que emplearán para elegir por qué candidata 
votarán sus representantes en el Consejo Universitario. De 
acuerdo con el Secretario General del sindicato, Carlos Alber-
to Ortega Ojeda, la decisión se tomará mediante un consenso 
a través de un formulario en línea donde los trabajadores 
llenarán una encuesta con sus observaciones y de esta manera 
determinarán por quién votarán sus representantes.

Desde el Campus UAEM, intentamos entrevistar a los 
miembros de este gremio para conocer qué propuestas les 
parecieron mejores y qué candidata les inspiró más confianza. 
Sin embargo, nos encontramos con una diversidad de posturas 
en cuanto a la disposición a compartir opiniones. Algunos 
de los entrevistados optaron por mantener en secreto sus 
identidades y reservar sus juicios, indicaron que prefieren 
presentarlos como un gremio el día de la votación.

A pesar de esta reticencia, a través de algunas pequeñas 
entrevistas que pudimos obtener en los pasillos del campus 
Chamilpa, recopilamos las opiniones de aquellos miembros 
que decidieron compartir sus puntos de vista. Entre ellos, 
se destacó que Viridiana León fue la única candidata que 
abordó directamente durante su presentación la cuestión 
del aumento salarial y el respeto al contrato colectivo, dos 
asuntos fundamentales para esta organización. Este enfo-
que positivo refleja su comprensión de las necesidades del 
gremio. Además, algunos entrevistados mencionaron que 
ven en Fabiola a una candidata con liderazgo y una voluntad 
firme para cumplir las promesas que ha formulado. Por otro 
lado, un entrevistado expresó que Lorena Noyola le pareció 
la más humana y sencilla de las tres candidatas, lo que le 
inspira confianza.

Al cuestionar al Secretario General por qué los miembros 
del sindicato toman tantas medidas para mantener en secreto 
su decisión en estas elecciones, nos mencionó que hace doce 
años tuvieron una amarga experiencia, ya que en ese entonces 
el gremio votó por un candidato que no fue elegido, y en su 
lugar, la persona que ocupó este cargo, el exrector Alejandro 
Vera, tomó serias represalias en contra de este gremio. “Du-
rante todo su sexenio nos estuvo violentando totalmente. En 
todos los sentidos. No se respetó nuestro contrato colectivo 
ni hubo ningún tipo de apoyo. Por eso, ahora tenemos que 
ser muy reservados para tomar nuestra decisión y no tener 
esos problemas”.

Ortega Ojeda también expresó que, como gremio, esperan 
tomar la decisión correcta y que la candidata que decidan apo-
yar llegue a ocupar el cargo, sin embargo, también mencionó 
que, en caso de no ser así, esperan que la candidata que resulte 
ganadora cumpla su promesa de mantener siempre abierto 
el diálogo, que respete su contrato colectivo y les garantice la 
resolución a sus demandas.

Desde el Campus UAEM, continuaremos observando de 
cerca los próximos eventos en los que las candidatas se presen-
ten y desde luego, proporcionaremos información de primera 
mano y entrevistas exclusivas para mantener informados a 
nuestros lectores acerca de los futuros acontecimientos.

Por una humanidad culta, ¡nos leemos en la siguiente en-
trega!

*Egresada de Ciencias de la Comunicación con especia-
lización en Periodismo, generación 2019-2023

El PES apoya candidatura 
de Sasil de León para la 
gubernatura de Chiapas

La terna de candidatas se reúne con la asamblea del STAUAEM

DESDE EL CAMPUS  UAEM
La Jornada Morelos

s Luego de 200 años, habrá una mujer gobernando Chiapas y será Sasil de León, asegura el PES. Foto: Especial
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La Federalización del Sistema Público de Salud de la 4T…

JORGE LEÓN SCHIAFFINO PÉREZ*

l tema que abordamos hoy está estrecha-
mente relacionado con las aspiraciones 
del Presidente de la República de no solo 

forjar un proyecto de nación, sino de consolidar 
su visión personal de gobierno. A lo largo de 
más de dos décadas, en campañas realizadas 
hace 20, 10 y 6 años, el Presidente hizo pro-
mesas que abordaban áreas cruciales para la 
transformación del país, tales como el empleo, 
la educación y la lucha contra la corrupción. 
No obstante, hay un tema que ha quedado pro-
fundamente grabado en la memoria no solo 
de la clase política y quienes siguen de cerca la 
política del país, sino también en la conciencia 
de la sociedad en general: la salud.

En anteriores ocasiones, hemos sostenido 
que existen numerosos pendientes en el modelo 
de gobierno del Presidente y en sus políticas 
públicas de transformación. Distamos mucho 
de tener un sistema público de salud que se 
asemeje a los sistemas eficientes y eficaces, de 
respuesta ágil, diagnósticos precisos, suficiente 
suministro de insumos y medicamentos para 
toda la población, y un enfoque sólido en la 
prevención de enfermedades crónicas y dege-
nerativas. El lema de Noruega, que prometía 
un sistema de salud público eficiente y eficaz, 
parece estar muy lejos de nuestra realidad. 
Dicen en mi pueblo que el pez por su propia 
boca muere y el asunto de la Federalización del 
Sistema Público de Salud del Presidente de la 
República, incluso en el papel deja mucho que 
desear respecto de su promesa de campaña.

Este acuerdo Nacional para la Federalización 
del Sistema de Salud para el Bienestar -ese es su 
nombre correcto- tiene por objeto consolidar la 
operación de un sistema integral de salud para 
que las entidades federativas, concurran con la 
Federación por conducto del IMSS- Bienestar 
a fin de garantizar la prestación de servicios 
de salud, mediante las acciones en materia de 
personal, infraestructura, equipamiento, medi-

camentos y demás insumos asociados para la 
prestación gratuita de servicios de salud, para 
las personas sin seguridad social.

Tampoco nos explica el acuerdo publicado 
en el Diario Oficial de la Federación, cuáles son 
las acciones puntuales a través de unas reglas 
de operación claras, definidas, aprobadas por 
la instancia legal que debiera hacerse en tér-
minos de la ley General de Salud; la reforma, 
es sólo la adición de un párrafo para poderle 
dar sustento jurídico a la creación de dicho 
acuerdo y de a poco, me viene a la memoria 
aquel Acuerdo Nacional por la Educación del 
expresidente Calderón el que al final del camino 
tuvo muchísimos problemas de operación y de 
consolidación en el país.

De origen, no me parece mal el intento de 
aquel concepto de universalización de la sa-
lud pública, siempre y cuando a los estados se 
les hubiera dotado en el pasado de recursos 
e insumos suficientes, pero sobre todo, de in-
fraestructura humana de médicas y médicos, 
de enfermeras y de enfermeros suficientes, 
también de especialistas que atendieran funda-
mentalmente padecimientos que hoy tienen a la 
población en México con enfermedades crónico 
degenerativas, obesidad y diabetes, por ejem-
plo, que sólo han sido atendidas como paliativos 
debido a no contar con una verdadera política 
de prevención médica en el país.

También de manera somera los alcances de 
dicho acuerdo pretenden, entre otras cosas, 
mediante servicios de asistencia social gratuita, 
consolidar un sistema de salud para el bien-
estar que permita llevar a cabo la prestación 
gratuita de servicios de salud, medicamentos 
y demás insumos asociados a las personas, sin 
seguridad social alguna, bajo los principios de 
gratuidad, cobertura universal, accesibilidad, 
oportunidad, continuidad y calidad.

Habría que preguntarle hoy a los mexica-
nos si confían en el sistema de salud pública 
del país, miles y miles de clínicas de asistencia 
de primer nivel hoy no cuentan con los profe-
sionales para atender a pacientes siquiera en el 

primer nivel de atención médica, y mucho me-
nos consolidar una atención médica de segundo 
nivel, el desabasto médico es la constante de 
más del 85% de los derechohabientes tanto IM-
SS como del ISSSTE y del propio esquema de 
salud en las entidades federativas, insisto en el 
papel la Federalización pudiera ser efectiva si 
contáramos con la infraestructura necesaria 
humana y de operación para atender a más de 
120 millones de mexicanos.

El acuerdo que se dio a conocer el pasado 
mes de octubre habla de atender a 66.4 millo-
nes de personas que no cuentan con Seguridad 
Social en el país a través de este nuevo esquema 
IMSS- BIENESTAR, en el que se atenderán a 
52.2 millones de mexicanos y mexicanas el 80% 
de la población 23 estados concurrieron al lla-
mado de su líder nacional.

El acuerdo habla de la transferencia de 707 
hospitales y 13,966 centros de salud, por ello la 
interrogante sigue siendo y en qué condiciones 
de infraestructura médica hospitalaria de pre-
vención y de operación se encuentran estos más 
de 13,900 centros de salud y tampoco nos deja 
claro el acuerdo insisto, si sólo este acuerdo 
de Federalización Nacional de los Servicios de 
Salud solo abarca el primer nivel de atención 
médica.

Desde mi punto de vista, y quienes hemos 
tenido la posibilidad de trabajar en el sector 
salud en el país, entendemos que los esfuerzos 
no pueden ser aislados, que la Federación tiene 
que convocar a las entidades federativas, no 
sólo a signar un acuerdo que en el papel pare-
ciera suficiente, incluso en el papel este acuerdo 
se nota totalmente insuficiente y carente de 
proyección, pero sobre todo carente de funda-
mento en la realidad que vive el sistema público 
de salud en México.

Quiénes hemos recorrido clínicas de aten-
ción médica, quienes hemos estado cerca de 
los derechohabientes y escuchamos día a día 
la constante queja, por ejemplo del desabasto 
médico, entendemos que primero se debió prio-
rizar un estudio de las necesidades, por ejem-

plo en materia de abasto médico (15 Millones 
de recetas no surtidas en 5 años de gobierno), 
para quienes hoy requieren todos los días de 
medicamentos para sobrellevar enfermedades 
crónico degenerativas, el sistema público antes 
de acordar la Federalización de los Servicios de 
Salud, debió de haber entendido las necesida-
des y los reclamos de cada mexicano en materia 
de salud.

Ojalá la cobertura llegara al 100% de mexica-
nos pero en condiciones óptimas para atender 
el primer nivel de atención, este acuerdo no 
habla de la atención especializada de quienes 
necesitan una operación de rodilla, de quienes 
necesitan una operación ocular, por citar dos 
ejemplos, de quienes hoy esperan un quirófano, 
e insumos oportunos para ser operados, más de 
seis meses de espera, de quienes hoy requieren 
una tomografía o una resonancia magnética y 
en los hospitales públicos del país o no existen 
resonadores o no funcionan; si no funcionan 
los elevadores ¿qué nos vamos a esperar de los 
aparatos de especialización?, esos son los temas 
a los que el acuerdo no alude, los que el acuerdo 
no resuelve y a los que el acuerdo no podrá re-
solverle al pueblo de México y sus necesidades 
en materia de salud.

Ese es otro reto que en el futuro podrá co-
brarle a la cuarta transformación el pueblo de 
México, el reclamo de los derechohabientes o 
usuarios, pero sobre todo el reclamo de la po-
blación que necesita un sistema de salud eficaz, 
un sistema de salud fortalecido y un sistema de 
salud con alto sentido de prevención. 

Ese es el gran reto para la 4T de cara al sexe-
nio próximo y la consolidación de dicho acuerdo 
de Federalización del Sector Salud.

Muchas gracias.

Nos leemos en la próxima.

*Padre de familia, político y soñador en busca 
siempre de un mejor Morelos para todos.

LOS JUEGOS DEL PODER 
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Bomberos de Xoxocotla 
buscan recursos para su 
equipamiento

Piden destitución 
de directora de 
Centro de Salud 
por mala atención
CLARA VIVIANA MEZA

Vecinos de la colonia Patios de 
la Estación se manifestaron en el 
Centro de Cuernavaca el miérco-
les por la mañana, exigiendo me-
joras en el servicio del Centro de 
Salud ubicado en la calle Leyva. 
Tras bloquear la arteria princi-
pal, tomaron las instalaciones y 
solicitaron la destitución de la 
directora, Kenia Pérez, alegando 
una actitud inadecuada hacia los 
usuarios.

Samuel Jaramillo, líder de la 
colonia Patios de la Estación, de-
nunció que el personal en general 
carece de la capacitación nece-
saria para atender a las familias 

morelenses. Señaló que los traba-
jadores del centro han humillado 
a los enfermos y han demostrado 
actitudes déspotas y prepotentes, 
hasta por parte del personal de 
seguridad.

Jaramillo destacó que están en 
su derecho de recibir una aten-
ción médica digna y eficiente, 
de acuerdo al artículo tercero 
Constitucional. Además, insta-
ron al Secretario de Salud, Mar-
co Antonio Cantú, a intervenir y 
abordar este problema, ya que no 
tolerarán más humillaciones.

El llamado se basa en la firme 
determinación de defender su 
derecho a una atención de salud 
adecuada por parte de los Servi-
cios de Salud.

ANGÉLICA ESTRADA

Jesús Reyes Salinas, director de 
Protección Civil del municipio indí-
gena de Xoxocotla, reconoció que 
la corporación enfrenta diversas 
carencias que van desde la falta de 
herramientas hasta equipamiento 
para combatir incendios.

Ante este escenario y consideran-
do que el municipio es de reciente 
creación, se han enfocado en el 
altruismo de empresarios y funda-
ciones para obtener los recursos 
necesarios que permitan atender 
estas necesidades urgentes.

Reyes explicó que han solicitado 
apoyo a empresarios, y la presiden-
ta de la Cámara Nacional de la In-

dustria Restaurantera y Alimentos 
Condimentados (CANIRAC), Gri-
selda Hurtado, se ha comprometido 
a donar las ganancias del concierto 
que ofrecerá el cantante Erasmo 
Catarino en Cuernavaca el 2 de 
diciembre en el Teatro Ocampo. 
Estos fondos se destinarán a la ad-
quisición de los equipos que faltan.

"Los equipos y herramientas 
son bastante costosos, pero espe-
ramos recaudar lo suficiente con 
el concierto para poder atender 
las necesidades de la comunidad, 
principalmente brindando atención 
a los ciudadanos", comentó el fun-
cionario.

Cuando se le preguntó sobre el 
personal, Reyes indicó que cuentan 
con suficientes efectivos para aten-

der situaciones menores. En caso 
de eventos que requieran una ma-
yor participación de los bomberos, 
se llamará a aquellos que estén en 
días de descanso.

Con respecto al presupuesto 
necesario, Reyes señaló que, dado 
que Xoxocotla es un municipio de 
reciente creación, no tienen una 
estimación precisa. Sin embargo, 
se está abordando este tema en el 
marco de la conformación de las 
leyes de ingresos y egresos muni-
cipales.

Por último, el funcionario des-
tacó el apoyo del alcalde Abraham 
Salazar, quien ha provisto a los 
bomberos con uniformes y herra-
mientas menores que les son de 
utilidad.



Zafra
Si ya vamos a tener 
que traer de fuera el 

maíz para las tortillas, 
deberíamos ir 

investigando de donde 
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CLARA VIVIANA MEZA

El rector de la Universidad Au-
tónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, 
confirmó la visita del presidente 
Andrés Manuel López Obrador al 
municipio para inaugurar el edifi-

cio principal de la máxima casa de 
estudios.

Urquiza Beltrán informó que gra-
cias a una inversión conjunta de los 
gobierno federal y estatal de 450 
millones de pesos, se logró la re-
construcción del edificio después del 
sismo del 19 de septiembre de 2017.

El rector mencionó que aunque no 
se ha confirmado la fecha, se espera 
que el presidente visite la universi-
dad en los próximos días, ya que con-
tribuyó con los recursos para finali-
zar los trabajos de reconstrucción.

Urquiza Beltrán expresó su or-
gullo por la visita del Presidente 

a uno de los edificios icónicos no 
solo de la institución, sino de todo 
Morelos. Con la inauguración, se 
cierran los pendientes dejados por 
el sismo de 2017, y se permite a los 
estudiantes de arquitectura y turis-
mo regresar a su campus original, 
lo que era una prioridad para la 
universidad.

El Presidente de la República 
inaugurará el edificio 
principal de la UAEM

CLARA VIVIANA MEZA

Ayer abrió sus puertas la Feria 
Universitaria del Libro 2023, un 
evento que incluye presentaciones 
de libros, conferencias, talleres y 
lecturas de cuentos y poesía.

Esta feria es el resultado de 
una colaboración entre la Uni-

versidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM) y el Centro 
Regional de Investigaciones 
Multidisciplinarias (CRIM) de 
la Universidad Nacional Autó-
noma de México (UNAM), dos 
instituciones comprometidas 
con la promoción del libro aca-
démico. Además, cuenta con la 
participación de 13 editoriales 
universitarias de la Red Nacio-

nal Altexto y 12 editoriales in-
dependientes.

Guillermo Peimbert Frías, 
secretario técnico del CRIM 
de la UNAM, resaltó la im-
portancia de las ferias del 
libro universitarias como un 
ejemplo de la inversión de los 
recursos públicos en la gratui-
dad, el acceso abierto al cono-

cimiento y la responsabilidad 
social.

El rector de la UAEM, Gus-
tavo Urquiza, subrayó que la 
Feria Universitaria del Libro es 
un espacio de acercamiento a la 
lectura y un encuentro para el 
diálogo y el aprendizaje, con un 
enfoque en temas relacionados 
con la cultura y la educación.

Inició la Feria Universitaria del Libro 2023

s En la Feria Universitaria del Libro 2023 se dan cita 13 editoriales universitarias de la Red Nacional Altexto y 12 editoriales independientes.
Foto: UAEM.


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



